

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isia, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—S. Segundo mr., y santa Pudenciana.

EL SOL..... { Sale..... á las 4 y 50 minutos.
Pónese.. á las 7 y 40 minutos

CORTES.

SENADO.

ORDEN DEL DIA.

Para la sesion publica del lunes 7 de mayo de 1849.

Discusion de los dictámenes de las comisiones sobre los proyectos de ley de beneficencia de ratificacion del tratado de comercio con el Sha de Persia, y del de exencion de contribucion á los capitales que se invierten en obras de riego.

PROYECTO DE LEY.

Artículo único. Los presupuestos y proyecto de ley que los acompaña, sometidos por el gobierno á la aprobacion de las cortes, regirán como ley del Estado en el corriente año de 1849, conforme los ha presentado la comision general del Congreso.

Madrid 5 de mayo de 1849.—Alejandro Mon.

Señora: Habia presentado á las cortes con la competente autorizacion de V. M. un proyecto de ley que pudiese remedio á los males que experimenta la Nacion por lo mucho que cuestan al Tesoro público las clases pasivas. Esta gracia de consideracion y la gravedad é importancia de un asunto que afecta además á muchos intereses particulares y tiene que decidir la suerte de muchas familias, no podia dejar de ser objeto de larga discusion y de encontrados pareceres; así es, Señora, que la seccion de Hacienda de la comision general de presupuestos la discutió repetidas veces asistiendo muchas de ellas el ministro de Hacienda; disintióse muchas veces en la comision general á la que asistió tambien el ministro, y no pudo conseguirse aquella unanimidad de pareceres que garantiza en gran parte el acierto en las graves relaciones: siendo además notables los diferentes dictámenes que se han presentado al Congreso muy particularmente por el modo y la forma con que le han sido. Cree sin embargo el ministro que suscribe, que si pudiera enterarse en un amplio y debido examen de los fundamentos de su proyecto, el congreso se asociará al pensamiento económico y reformador del Gobierno; pero como esto no es posible por circunstancias que no están en manos del ministerio vencer, y como algunas de las disposiciones contenidas en el proyecto de ley están en la facultad del gobierno, pudiendo este reproducirlo en la próxima legislatura, en la que se discutirá mas libre y desembarazadamente para retirar del congreso de los diputados á donde está sometido á discusion el referido proyecto de ley.—Madrid 4 de mayo de 1849.

Señora.—A. L. R. P. de V. M.—Alejandro Mon.

Conformándome con el parecer del consejo de ministros, vengo en autorizar al de Hacienda para que retire las disposiciones sobre clases pasivas que comprende el proyecto de ley presentado á las cortes con los presupuestos generales del Estado para el presente año. Dado en Aranjuez á 4 de mayo de 1849.—Rubricado de la Real mano.—El ministro de Hacienda. Alejandro Mon.

Es copia de la esposicion y Real decreto cuyos originales quedan en el ministerio de mi cargo. Madrid 5 de mayo de 1849.—Alejandro Mon.

Variedades.

DE COMO DEJAMOS LAS COSAS.

Palabra *Pelegrin*. Cierra esa puerta, y siéntate ahí en frente: y si llama alguien, di que no estoy en casa, que estas mentirillas leves Dios las perdona, en razon á que si siete veces al dia cae el justo, siete veces al dia tiene necesidad de mentir mal de su grado el hombre mas justo si ha de vivir en la corte y ocuparse de algo. Siéntate, pues, y escucha.

Ya sabes, *Tirabeque* hermano, y á nadie como á tí le consta, que por causas que tambien conosco, he resuelto que demos de mano á los trabajos de la Revista Europea que hace un año emprendimos. Y tan á tiempo lo anuncié, que si no lo hubiera hecho ya, habiera tenido que hacerlo mas de repente en este número, puesto que solo la necesi-

dad de llenarle para redondear el periódico del año y cumplir con lo ofrecido, ha podido hacerme vencer las dificultades morales y casi físicas que para componerle se han presentado. Así, pues, y una vez tomada la resolucion.....

—Perdone vd que le interrumpa, señor mi amo. Bien me hago cargo de todo, pues no soy hombre que desconozca las cosas ni los casos. Pero, señor, ¿qué va á ser ahora de este pobre legé condenado á quedarse mudo, despues de haberse acostumbrado por espacio de un año a tener un inocente y corto desahogo siquiera cada quince dias, que har-to me habia vd. ido alargando los plazos desde el principio de nuestra carrera? Y digo quedarme mudo pues segun vd. mismo me ha informado, los trabajos á que vd. va á dedicarse ahora ni son de política, que es en lo que yo me iba haciendo mas fuerte, ni admiten la ayuda y cooperacion de gente lega.

—Así es la verdad, *Pelegrin*, pero oye, y no te desconsueles. Espero en Dios que estas circunstancias serán transitorias, y pasadas que sean, creo que no te faltará donde desahogar, como tú dices, tu locuacidad, y donde dar tu voto sobre las cosas y sucesos políticos, que si no es tu fuerte, por lo menos es tu flaco, y como á mí mismo me dé tambien tentacion de echar tal cual vez, y en ratos que puedan venir de buen humor, alguna escursioncilla á ese terreno, siquiera para hacer menos cansada y monotoná una tarea. ¿Y quién sabe si entonces, eligiendo tú para hablar los momentos en que te sientas inspirado y los asuntos que á ello mejor se presten, estarás mas oportuno y feliz que cuando lo haces por obligacion y en los precisos dias á que te has comprometido, estés ó no para ello?

—Señor, algo me tranquiliza eso, aunque témo-me que me lo diga vd. tan solo por templar mi pena y sin intencion de cumplirlo, y allá lo veremos, que dijo *Grages*. Y diga vd. mi amo; ¿no le da á vd. lástima por otra parte cortar la cuenta que íbamos llevando de los sucesos de todas esas naciones de por ahí adelante sin acabar de liquidarla y ver el fioquito que daba de sí?

—Cabalmente te llamaba para que me ayudaras á ajustar esta cuenta.

—Señor, mire vd. que hay todavía muchas partidas pendientes, que no sabe si serán de cargo ó serán de data.

—Mira, *Pelegrin*: si hubiéramos de seguir el hilo de todos los sucesos de Europa hasta ver su completo y definitivo desenlace, seria una ocupacion que no teadria término; porque nunca pueden faltar en uno ú otro estado de Europa acontecimientos que ofrezcan mas ó menos interés. El gran drama, las peripecias sorprendentes, los sacudimientos ruidosos que conmovieron esta parte del globo y trastoraron todo el órden político y social de las naciones, creo que pasaron ya, y si no tocan á su total desenlace, ó se vé ó por lo menos vislumbra en la parte que mas nos pudiera interesar. Ajustemos, pues, la cuenta del año, y podrá ser que no haya tanto por qué sentir la necesidad de hacer esta liquidacion.

Echemos una ojeada por esas naciones, *Pelegrin*, y apunta. Nada hay que decir ni de Bélgica, ni de Holanda, ni de Suiza, ni de alguna otra nacion donde no han ocurrido sino los sucesos ordinarios, y están como estaban un año hace. Y vamos á Inglaterra. Recuerda los muchos *meetings*,

las muchas procesiones, los muchos estandartes, el mucho ruido, los muchos discursos, el mucho alboroto, las muchas amenazas y los muchos amagos de sublevacion en Irlanda. ¿Y qué ha quedado de todo esto al cabo del año, *Pelegrin*?

—Señor, fuera de los nueve *cero*: la Inglaterra está como estaba un año hace.

—Pues echa esa partida á un lado, y vamos á Francia.

—Señor, esa es cuenta de muchos quebrados, y no sé cómo nos hemos de ver para sacarla.

—Se simplifica, *Pelegrin*, y verás como va saliendo. La Francia derribó la monarquía y se constituyó en República, que fué como nosotros la encontramos. Y hubo muchas barricadas, y muchos árboles de la libertad, y muchos clubs; y vinieron las jornadas de mayo, y las de junio, y las de agosto; y hubo un gobierno provisional, y otro gobierno provisional; y *aquello de libertad, igualdad y fraternidad*; y los baquetes, y los tumultos, y el comunismo, y el socialismo, y la organizacion del trabajo, y todo lo que por ser tan sabido no necesita recordar. Y en resumidas cuentas ¿qué ha quedado de todo esto, *Pelegrin*? Ya no hay organizacion del trabajo, ya no hay árboles de la libertad, ya no hay clubs, ni siquiera se nombra lo de *libertad, igualdad y fraternidad*; y al cabo de un año ¿qué ha quedado? una cosa que se llama República porque no es monarquía y no es monarquía porque la llaman República.

—Pero es una republica homeopática, mi amo.

—Democrática querrás decir, *Pelegrin*.

—No señor, homeopática. Yo bien sé lo que me digo. Puesto que así como los médicos homeopatas dicen que curan las enfermedades por los *semejantes*, así la Francia va á curar la república de Roma con otra República ó lo que es lo mismo, la República francesa va á quitar la República romana, que no puede ser una cosa mas homeopática.

—Así es la verdad, *Pelegrin*; y me alegro que hayamos alcanzado en nuestro año este fenómeno, para que podamos llamarle con mas razon el año de los fenómenos, pues no es fácil, ni casi posible que se vuelvan á ver otros mayores.

—Pero respecto á la Francia, mi amo, parece-me que no podemos liquidar hoy la cuenta, pues todavía no se sabe lo que quedará, que aunque tenemos la suma de lo que ha habido en el año, faltanos la resta, que no sabemos á cuanto podrá ascender.

—Cierto *Pelegrin*, mas tambien puede hacerse un cálculo aproximado. Por de pronto de la suma del año pasado, que ha sido larga, no veo que queden mas de dos partidas gruesas, que son la Constitucion republicana, y la Asamblea que está para espirar. En cambio de estas partidas tienes un Presidente de la República: que es un príncipe dinástico, y unos ministros republicanos que han sido ministros de la monarquía y tienden menos á lo que son que á lo que fueron. Pues bien; esta Asamblea, que ya no es tampoco la Asamblea del año pasado, puesto que es una Asamblea republicana que autoriza la expedicion de una escuadra para destruir otra República, está para disolverse ya, y apunta, *Pelegrin*, y da por borrada esta partida. Van á hacerse nuevas elecciones, y es muy de presumir que produzcan otra Asamblea menos republicana; la cual no estrañaré que diga que le gastan mas

dos cámaras que una sola, y que eso de nombrar cada cuatro años un Presidente de la República nuevo es un aperreo y un tósigo, y que sería mas descansado y mas sencillo nombrarle cada diez, ó hacerle perpétuo; ó bien que sonara mejor al oído el título de emperador. De modo, *Pelegrin*, que no me maravillaría de ver en Francia un Napoleón II con imperio, ni tampoco un Enrique V ó un Luis Felipe II con monarquía, ó uno tras otro.

—Señor, al paso que vd. va, resultará que será mayor la resta que la suma, y la data que el cargo. Pero esas partidas no pueden ser todavía de abono.

—Así lo reconozco *Pelegrin*, y esto no es mas que indicar el giro que va llevando la cuenta y que según la prisa que los consumidores se van dando á gastar, podrá ser muy bien que, si hoy no, dentro de algun tiempo sea mayor el sustraendo que el minuendo, y que la Francia se diera por contenta con quedar igual ó cargo con data. Y eso que, á decir verdad, en Francia es donde queda todavía alguna cuenta pendiente.

—Pero vamos á Italia, y primeramente al reino de Cerdeña, y ves apuntando, *Pelegrin*. La Cerdeña ha sostenido en un año dos campañas en el Austria; habo muchos proyectos de engrandecimiento, muchas ofertas de mediación, muchos planes de conferencias, muchos tumultos en Turin, y muchos mas en Génova, la incorporacion de los ducados de Parma y de Plasencia, la abdicacion de un rey y la sucesion y advenimiento de otro. Ahora dime tú qué es lo que de esto ha quedado á la Cerdeña al cabo del año.

—Señor, las partidas vd. es el que me las ha de apuntar, que yo harlo hago en sacar la cuenta, y quiera Dios que así á todo me salga.

—Pues bien, apunta. Las guerras terminaron de la manera que sabes: conferencias no hubo: la mediacion se quedó en ciernes; la Lombardia no se conquistó, los ducados de Parma y Plasencia se volvieron á segregar: los tumultos y las insurrecciones de Génova han venido á parar en someterse á un rey que se llama Victor Manuel, como antes se llamaba Carlos Albertos. Resta ahora, y á ver que queda.

—Señor quien tiene cuatro y los pierde se queda de sin nada, salvo error de suma ó pluma.

—Pues cancela esa cuenta, y vamos á Lombardia. Se levantó contra el Austria llamó en su auxilio al Piamonte, hizo su guerra, y fué vencida; alborotáronse varias ciudades, otras quisieron hacer poco renovar la guerra, el Austria las sujetó á todas otra vez. Suma y resta, y á ver la diferencia de la Lombardia que encontramos á la Lombardia que dejamos.

—Cero al cociente, señor.

El cociente no es de estas operaciones *Pelegrin*, sino de la de dividir, pero ya se entienda el resultado. Y vamos á los ducados de Módena y Parma. Del año pasado acá uno de estos duques tuvo que huir, y el otro que abdicar. Hoy los dos estan repuestos en sus respectivos ducados. ¿Qué queda, *Pelegrin*?

—Señor quien debe y paga no debe nada, sino me equivoco.

—Pues cruza y vamos á Toscana. Muchos alborotos en Florencia y en Liorna, mucho querer, mucho pedir y mucho gritar. Obligan al gran duque Leopoldo á salir de su estado, se constituyen en república, que hacen hermana de la de Roma: mucha asamblea constituyente; mucho triunvirato mucha dictadura, mucha proclama y mucho hablar de guerra. Esta es la suma del año. ¿Y qué dejamos ahora? La Toscana ha vuelto á proclamar al gran duque, ha anulado todo lo hecho, y ha vuelto á dejar las cosas como estaban el año pasado. Saca ahora la diferencia.

—Señor, quien debía cuatro partidas de á tres, y paga de una vez doce, parece que queda solvente.

—Pues cierra esa cuenta y vamos á Roma. Suma del año. Tenian en Roma un Papa y una Constitucion que él les habia dado. Querian darse ellos otra Constitucion, y que el Papa declara la guerra á los austriacos. El Papa no quiso: asesinaron á un ministro: atacaron el Vaticano, y el Papa huyó. Constituyente romana; república; gobiernos provisionales; triunviratos; despojos. ¿Qué quedará en Roma de todo esto al cabo del año, *Pelegrin*?

—Esto no me lo preguntéis á mí, señor, docto-

res tiene la santa madre iglesia que os sabrán responder.

—Verdad es que acaso esta cuenta no quedará enteramente saldada al tiempo que nosotros tenemos que hacer la liquidacion. Pero una vez que el Austria y la Francia han tomado sobre sí la deuda resueltamente, y que al buen pagador no le duelen prendas, y que se han propuesto restablecer en Roma la autoridad de Pio IX, parece que bien podemos liquidarla bajo la garantía y pagaré de estas dos casas de crédito. En cuyo caso, y supuesto el restablecimiento del Pontífice en Roma, ¿que queda de la suma del año?

—Señor, y conveadrá que se liquide pronto esa cuenta, porque sino, si antes se iba á Roma por todo, dentro de poco se habia de ir á Roma por nada; puesto que aquella gente se va dando tal prisa á despojar, que ya ni la custodia está segura, como ha sucedido con la de San Pedro Advíncula, que solo se ha libertado de que la echarán el guante por haberlo recogido en su casa un príncipe ruso á nombre de la Rusia, como regalo que era de su emperador.

—Ya lo sé *Pelegrin*, y puedes dar por saldada esa cuenta; y vamos á Nápoles; y á Sicilia: Sublevacion de la Sicilia; segregacion de Nápoles; gobierno independiente: toma de Messina por los napolitanos: mediacion de Inglaterra y de Francia, negociaciones: no se adelanta nada; se vuelve á emprender la guerra: toman los napolitanos á Catania, Siracusa, Augusta y Noto: no queda mas que Palermo. Si Palermo se rinde, como es ya de presumir, año perdido para Sicilia, y ajusta ahora la cuenta de lo que queda.

—Señor de diez á diez, cero y no va nada.

—Pues de Italia pasemos á Prusia. Alborotos diarios en Berlin y en todos los puntos del reino: Asamblea constituyente: conflictos entre el Rey y la Asamblea: armamento del pueblo. Esta es la suma. Resta ahora, *Pelegrin*: el Rey desarma al pueblo, disuelve la constituyente, cesan los alborotos, y otorga él de por sí una Constitucion como pudo dársela el año pasado: pero el año pasado no la querian y ahora la aceptan ¿Qué ha quedado *Pelegrin*?

—¿Dónde, señor? ¿en Prusia? No veo mas sino que al cabo del año todo á vuelta á entrar en su caja.

—Pues cruz y raya, y vamos al imperio austriaco. Para la suma, sublevacion de la Lombardia: sublevacion de Praga; sumision de Viena. Asamblea constituyente: disolucion de la Asamblea constituyente. Abdicacion de un emperador: proclamacion de otro emperador: El sustraendo igual al minuendo. Diferencia, *cero*.

—Señor, se le ha quedado á vd. el quebrado de la guerra de Hungría.

—Esa es, *Pelegrin*, la partida que le queda pendiente al Austria. Y aun tengo para mí que esa cuenta vendrá á parar en una transaccion entre partes, quedando la Hungría con una constitucion independiente, aunque formando parte del imperio, como estaba ya el año pasado. Quédanos tambien pendiente la de la unidad alemana, cuya cuenta, que parecia tocar ya á su saldo, ha vuelto á embrollarse con ese pico de la corona imperial que creo ha de dar que hacer todavía. Pero estas cuestiones, *Pelegrin*, sobre no poder ofrecer ya ni la novedad ni el interés dramático que las que han ocurrido durante nuestra tarea, tampoco nos interesan á nosotros tan inmediatamente como las de Italia, Francia, Inglaterra y España, es decir, las de casa y las de las naciones con quienes estamos en relaciones mas directas.

Resumiendo, pues, nuestra cuenta, resulta, *Pelegrin* mio, si no me equivoco, que despues de un año de sacudimientos, de trastornos, de confusion y de desórden, la mayor parte los estados, y principalmente esa pobre y desgraciada Italia vuelven á quedar poco mas ó menos en la misma ó peor situacion en que los encontramos al emprender nuestra tarea, sin haber recogido otro fruto que multitud de calamidades y de desgracias, haberse cometido lamentables excesos, destruidose poblaciones hermosas, lastimándose muchos intereses, inutilizándose muchos hombres de valor, y verse ahora ó aprisionados ó prófugos los mismos que han movido las turbulencias. Una cosa consuela en medio de este cuadro, *Pelegrin* y es, que toda Europa, excepto lo Rusia, queda regida

por gobiernos representativos, y que los mismos príncipes aun los mas absolutos, han reconocido la necesidad de dar á los pueblos de la libertad política racional á que tienen derecho, ó por mejor decir la imposibilidad de privarlos de ella, y que todos se apresuran á ofrecerlo así y á proteger la seguridad de su cumplimiento. Y creo que, *Pelegrin*, y es que sin las exageradas exigencias y pretensiones que han producido los últimos sacudimientos, y habiendo hecho un uso prudente de las libertades que hace un año ya tenian, se encontrarían hoy mas adelantados en ellas de lo que se encuentran que es lo que nosotros en el prospecto de nuestra Revista dijimos que apetecíamos, á saber, el *Progreso con prudencia con justicia y con templanza*.

—Señor, tal me va vd. pintando las cosas que ya casi casi voy sintiendo menos al quedarme callado, aunque mi trabajo me ha de costar. Y respeto á nuestra España, mi amo, ¿no ajustamos tambien su cuenta correspondiente?

—Téngolo por superfluo, *Pelegrin*, porque quien hay que no pueda sacar fácilmente por sí mismo la diferencia que puede haber entre las partidas que forman la suma del año y lo que de ellas ha quedado y existo? Lo que importa respecto á nuestra España, es que estos nuestros gobernantes ya que en tan ventajosa posicion los ha colocado la loca suerte que en todo les asiste, sepan aprovecharla en bien y alivio del país, que harlo hasta ahora le han afligido, vejado y asendereado.

—Y que no tienteo mas á Dios y á los hombres mi amo, que harlo los han tentado ya, y que se acuerden que Dios castiga tambien sin palo ni piedra. Y no digo ya mas, porque no puedo; y quédense con Dios, y déjenme á mi en paz, que es lo único que les pido, y *Laus Deo, salusque Gerundio meo*. Hoy 30 de abril de 1849, día de San *Pelegrin* bendito. (*Fray Gerundio*.)

Palma 20 de mayo.

Vemos que la junta de Sanidad va adoptando precauciones propias para librar á esta isla del cólera Morbo que se ha anunciado ya en la ciudad de Marsella. No será por demas cualquier medida se tome, pero es preciso que toda la observacion y vigilancia no se concrete á esta capital y puerto. Los de Alcudia, Soller y Andraitz tienen frecuentes comunicaciones con Marsella y otros puntos de la Francia, en particular los dos últimos, y por lo mismo es indispensable que por todas partes se observe el mismo celo y medidas de precaucion. La isla puede bien guardarse de la mortífera enfermedad; pero tambien es sumamente preciso tener mucha vigilancia en toda la costa y en los puertos habilitados. Sucede á veces que el interes particular no repara en esponer ó sacrificar á toda una poblacion. Facultativos de mucha nota aseguran que el cólera es contagioso.

REVISTA DE PERIODICOS.

El *Bulear* manifiesta que el Sr. Gefe político para dar impulso á la recomposicion y mejora de los caminos vecinales ha organizado, con arreglo á lo dispuesto en el reglamento de 8 de abril del año último, una junta inspectora en cada uno de los tres partidos judiciales, compuesta de las personas que á continuacion se espresan.

PARTIDO DE PALMA.

Señores.

- D. Felipe Poigdorfla, vecino de Palma.
- D. José Villalonga Aguirre.
- D. Antonio Moragues.
- D. Juan Billon.
- D. Andres Rubert.
- D. Antonio Ripoll y Mesquida.
- D. Pedro Miguel Bonafe.
- D. Miguel Ribas.

Idem.
Idem.
Idem.
Idem.
Idem.
Idem.
Idem.

- D. Gabriel Clar de Llummayor.
- D. Anselmo Roig. Idem.
- D. Pedro José Trias de Esporlas.
- D. Ramon Muntaner de Buñola.
- D. Jorge Martorell de Andraitx.
- D. Gabriel Cabanellas de Palma.
- D. José Despoig. Idem.
- D. Miguel Castañer de Sóller.
- D. Antonio María Cañellas de Santa Maria.
- D. Juan Castell de Santa Eugenia.

PARTIDO DE INCA.

- D. Gabriel Verd vecino de Inca.
- D. Pedro Juan Bannasar. Idem.
- D. Miguel Rendra. Idem.
- D. Juan Catalá. Idem.
- D. Jaime Fiol de Alaró.
- D. Rafael Palou de Alcudia.
- D. Antonio Ferrer de Palma.
- D. Antonio Balle de Lloseta.
- D. Juan Bannasar Corró de Campanet.
- D. Bartolomé Amer de Selva.
- D. Pedro Juan Palea de La Puebla.
- D. Luis Zaforteza de Llubí.
- D. Antonio Massanet de Muro.
- D. Guillermo Ignacio Cifré de Pollensa.
- D. Sebastián Llabrés de Sausellas.
- D. Joan Luis Estelrich de Sta. Margarita.
- D. Pedro Font de Sineu.

PARTIDO DE MANACOR.

- D. Miguel Domenge vecino de Manacor.
- D. Juan Sard. Idem.
- D. Bartolomé Bosch. Idem.
- D. Lorenzo Ferrer. Idem.
- D. Damian Vidal de Felanitx.
- D. Pedro Ignacio Binimelis. Idem.
- D. Miguel Carrío. Idem.
- D. Bernardo Escalas de Santagñy.
- D. Miguel Lladó de Campos.
- D. Rafael Verdura de Porreras.
- D. Bartolomé Sitjar y Valls. Idem.
- D. Mateo Castellá de Palma.
- D. Sebastian Mestre de Petra.
- D. Pedro Sancho de la Jordana de Artá.

El Diario publica la siguiente comunicacion de Felanitx con fecha 4 de este mes relativa a la visita que ha hecho a aquella villa el Ilmo. obispo de esta diócesis.

Nuestro venerable obispo ha hecho su santa visita a este pueblo, en donde ha permanecido desde las seis de la tarde del día 8 hasta hoy a las ocho de la mañana. Fué recibido S. Ilma. en el confin del término por una comision del ayuntamiento y otra de la reverenda comunidad de presbiteros, segun se acostumbra desde tiempo inmemorial, y en la entrada de la villa por ambas autoridades civil y eclesiástica acompañadas de la música, que dirige con notorio acierto un joven bien aserto en el arte, y de un genio inmenso que guiado de la curiosidad y de su respeto a la dignidad episcopal, se agolpó en el lugar designado para la entrada del prelado, desde cuyo punto se dirigieron este y su acompañamiento, compuesto de casi todas las personas de distincion del pueblo, a la iglesia parroquial. Los días 9 y 10 administró la confirmacion, y el 11 por la tarde se fué a visitar el oratorio de la Virgen de San Salvador, en cuyo delicioso monte, propiedad del ayuntamiento, le obsequió debidamente esta corporacion municipal. El 12 al anochecer se dió al prelado una brillante serenata. En fin, han dispensado a S. Ilma. los moradores de Felanitx los honores y consideraciones que se merecen por su elevada categoría y por sus raras prendas. Afable, caritativo, ingenuo, franco, complaciente cuanto es posible serlo al amante de la justicia, se ha manifestado en Felanitx el prelado de que nos ocupamos. En su pecho no han de tener entrada al parecer sino pasiones nobles. Los tiros de la calumnia menos fuertes que los de la verdad, no prevalecerán contra su honradez, su aectitud, su firmeza, su prudencia, sus buenas intenciones. Hemos podido observar que desea ardientemente la felicidad de sus diocesanos, y que para lograrla haria los mayores sacrificios. Con todo esto no estrañará nadie que se dispensen tantos obsequios al Sr. Manso, quien desde hoy puede contar, como lo sabe con las simpatias de Felanitx, que no dejará jamas de respetar las virtudes de su venerable pastor. Sale de esta villa para la de Manacor acompañado del señor alcalde, de muchísimas personas distinguidas y de la música mencionada. ¡Qué sea bien recibido y obsequiado en todos los pueblos ese buen prelado! Asi lo anhela Felanitx, y lo anhela por cierto todos los hombres imparciales que han tenido la satisfaccion de hablar largamente con él y de observar de cerca sus pasos dirigidos todos al bien de sus semejantes.

Boletin de Comercio.

- Embarcaciones despachadas dia 18.
- Para Iviza land S. José de 10 ton., pat. Nicolás de Crespó con lastre y 5 mar.
- Para Adra land S. José de 9 y medio ton., pat. Pedro Juan Garcias, con lastre y 6 mar.
- Para la Habana corbeta Balcar de 546 ton., cap. don Ramonando Paigserver, con frutos del pais 21 mar.

Para Valencia land S. Nicolás de 26 ton., pat. Salvador Pol, con lastre y efectos 6 mar. y 5 pasag.

Para Barcelona tartana S. Bernardo de 56 ton., pat. José Esperes, con carbon de piedra y 6 mar.

Idem 19.

Para Iviza jabeque Carmen de 50 ton., pat Juan Amengual con lastre y 4 mar.

Idem fondeada dia 18.

De Mahon en 1 dia land S. José de 16 ton., pat. Bartolomé Roselló con lastre 5 mar. y 4 pasag.

Precios corrientes en el dia de ayer.

EFECTOS.		L.	S.	D.	L.	S.	D.
Almendron.	15						
Aceite cuartan.	1	1	6		1	3	6
Algarrobas, quintal.	16						
Carbon de eacina, arroba.	5	4					
Cebada (ordio) barquilla.	8						
Lana en vellones, quintal.	15						
Idem de lino, idem.							
Leña, idem.	6						
Paja, idem.	6	6				7	
Queso, idem.	9						
Trigo barquilla en la cuartera.	14					15	
Idem idem en el muelle.	14						
Xexa, idem.	15	8				16	

Mercado		L.	S.	D.	L.	S.	D.
Habas, almud.	2	4					
Aceitunas verdes, idem.	2	8					
Idem negras, idem.	3						
Frijoles, idem.	5	4					
Garbanzos, idem.	2	10					
Guijas, idem.	2						
Judias blancas, idem.	4						
Higos pasos libra.	1					6	

Avisos particulares.

COREOS.—El martes 22 del corriente se despachará para Mahon a las doce del dia, y el miércoles 23 a la una para Barcelona, y el viernes 25 para Iviza.



Mañana a las diez en la iglesia de san Miguel se harán las funerales exequias para el alma del difunto D. José Tous y Fiol notario. Su viuda é hijos lo participan por medio de este periódico a todos los que involuntariamente hayan dejado de hacerlo en particular, esperando que así se servirán concurrir a la piadosa funcion.

El duelo se despide en la iglesia.

TEATRO.

Funcion para esta noche.

Sinfonia.

La comedia de gracioso en tres actos titulada **EL HEROE POR FUERZA.**

Dirigida por el señor Capo encargado del protagonista.

Baile nacional.

Dando fin con la divertida tonadilla,

Los maestros de la Raboso ó el Tripili.

Cantada por la señora Soriano y los señores Capo y Montañes.

A las 8 y $\frac{1}{2}$.

CORREO DE HOY.

Noticias estrangeras.

VIENA 5 de mayo.

Los rusos entraron en Cracovia el 2: una division de 40,000 hombres dará la guarnicion en aquella ciudad; lo restante de la division, en número de 15,000 hombres, ha salido por el camino de hierro hacia Odeberg: el general ruso Freitag estaba el 5 en Presburgo, donde ha tenido una larga conferencia con el general Welden y el príncipe de Schwartzenberg.

—La Prusia pone en la frontera de la Silesia un ejército de observacion de 7000 hombres; 2500 han entrado en Rybnik.

—Han regresado a Viena procedentes de Presburgo el príncipe de Schwartzenberg, el general Gorden y el coronel ruso Berg.

—El 4 llegaron a Ollmutz procedentes de Varsovia, dos correos con despachos muy amistosos del emperador de Rusia para el de Austria.

—El general en jefe austriaco Welden ha establecido su cuartel general en Presburgo.

—El emperador de Austria ha tomado la resolucion de encargarse del mando del ejército: los austriacos lo consideran como a un paso muy importante.

—El joven emperador de Austria fué a Viena el 6, donde pasó revista de la guarnicion: se asegura que no tardará en ir a reunirse con el ejército de Hungría.

—Confírmase la próxima llegada del emperador de Rusia en Viena.

—La Gaceta de Ausburgo dice que el efectivo del ejército ruso que debe penetrar en Hungría por varios puntos asciende a 170,000 hombres.

—El ejército de los insurgentes húngaros formado de la guardia nacional (Honveds) asciende a 136,000 hombres, con 24,000 húsares y 250 cañones.

—El 8 continuaba en Dresde el combate con encarnizamiento, la artilleria en especial causaba muchos estragos entre los insurgentes.

En dicha ciudad habian llegado nuevas tropas prusianas: el ataque de las barricadas construidas en la ciudad antigua debia efectuarse el siguiente dia. A la salida del correo el fuego era muy vivo, pero las tropas iban ganando terreno mas y mas.

—El 7 fué restablecida la tranquilidad en Leipsik.

—Por los viajeros llegados el 8 procedentes de Génova se sabe, que los austriacos han entrado en Liorna: los mismos ocupaban la ciudad de Pisa en número de 40,000 hombres.

—La segunda columna de tropas napolitanas que estaba en Velletri se ha puesto en marcha para Roma. El rey de Nápoles esperaba llegar delante de Roma el 4, donde estará al frente de 12 mil hombres y 30 cañones.

—La Gaceta piemontesa anuncia habia llegado a Florencia el conde Serristori, encargado por el gran duque de Toscana de la formacion del ministerio.

—Las tropas prusianas han salido sobre Elberfeld y Dortmund, donde se asegura han estallado desórdenes: tambien han salido tropas de dicha nacion de Coblenza y de Mayensa para reforzar la guarnicion bávara de Laodan.

—Parece cierto que toda la Hungría, a escepcion de Presburgo, y la Transilvania, menos Karlsburgo, estan en poder de los insurgentes húngaros.

PARIS 10 de mayo.

Las noticias de Roma preocupan mucho al gobierno y a los partidos por las graves complicaciones políticas a que pueden dar lugar. Los 5600 que conducia el general Oudinot fueron recibidos a balazos al tiempo de penetrar en Roma, siendo rechazados cinco veces consecutivas de las barricadas que querian asaltar. Doscientas victimas pagaron con su sangre la torpe política del ministerio frances. ¡Cinco mil quinientos hombres para tomar una ciudad como Roma! Ahora se trata de averiguar si el general Oudinot fué víctima de su buena fé ó de su perfidia, ó si el triunvirato romano fué traidor a su palabra. Por ahora nada sabemos de positivo, apesar de las interpelaciones que hicieron los diputados de la montaña a los ministros: no pudieron arrancarles ni una sola palabra que diera a conocer la conducta que debia observar el jefe de la expedicion. La sesion de ayer duró hasta las dos de la madrugada de hoy, de cuyo resultado se ha formado una comision encargada de examinar a fondo la cuestion, la conducta y las miras del ministerio en los asuntos de Roma.

Ahora el ejército expedicionario constará de 35,000 ó 40,000 hombres al mando segun dicen del general Changarnier. Entre los sublevados de Roma se cuentan 7,000 franceses, 4,500 polacos, 4,500 lombardos y de 10 a 12,000 galeotas y aventureros. El ejército de la república romana consta segun los datos que tenemos a la vista de 45,000 hombres mal armados y peor disciplinados. Los elementos de la revolacion romana salen,

como todos los que agitan el continente, de las fábricas revolucionarias de París.

Pronto sabremos el resultado de las elecciones y los efectos de la propaganda del cenáculo de la rue de Poitiers. Esperamos ver á Guizot y á Joinville sentados en los escaños de la asamblea y figurar en las listas electorales nombres que daban grima antes de la revolucion de febrero. La reaccion se agita hoy mas que nunca; de Hungría irá á Italia, de Italia á Berlin y de Berlin á París. Todo podrá ser si una revolucion no da un cambio inesperado á la política de la Francia.

Dia 11.

La sesion de ayer ha sido memorable y hagitada en virtud del artículo 67 de la Constitucion, etc. La asamblea nacional declara nula la carta dirigida por el presidente de la República al general Oudinot. Se está firmando una circular para acusar al presidente de la República y á sus ministros.

Algunos regimientos de la expedicion han fraternizado con los romanos. Dicese que los húngaros ocupan Viena y que en Dresde ha sido proclamada la república. El ministerio tal vez habrá caido á estas horas.

Idem 11.

La proposicion de Mr. Considerant para que se formase causa al presidente de la República y á su ministerio, iba firmada por 57 diputados.

En el consejo de ministros tenido anteayer noche M. M. Odilon Barrot y Passy dijeron que el ejército frances no debia entrar por la fuerza en Roma sino por medios de conciliacion, y pidieron fuesen enviadas instrucciones bajo este sentido al general Oudinot por si no hubiese entrado en aquella capital; este parecer fué combatido por otros dos ministros, M. M. Falloux y Leon Faucher, los cuales insistieron para que el gobierno desplecase una grande energía y que se comunicase órden al general Oudinot para que entrase en Roma sin condicion y por la fuerza: el presidente de la República parecia inclinarse en un principio por el parecer de M. M. Odilon Barrot y Passy, pero despues se unió con la de los otros dos ministros referidos.

Asegúrase que el gobierno ha recibido hoy la noticia de que las tropas francesas han entrado en Roma, pero de acuerdo con el pueblo de aquella capital.

Hoy corrian varios rumores en la asamblea sobre la guerra de Hungría decíase que el presidente Kossuth, que estaba á algunas leguas de Viena habia entrado en esta capital con el ejército húngaro.

Mr. Considerant queria presentar á la asamblea la siguiente proposicion, pero sus compañeros de la montaña lo disuadieron diciendo esperase el último golpe que debe darse el 13 del corriente. Hé aqui el testo de la referida proposicion:

«La asamblea nacional, visto el artículo 6 de la Constitución concebido en los siguientes términos: «La República francesa respeta las naciones extranjeras del mismo modo que quiere que lo sea la suya, no emprende guerra alguna por miras de conquista, y jamas destina sus tropas contra la libertad de los pueblos.»

Considerando que el poder ejecutivo, obtenida la autorizacion de la asamblea nacional para enviar una expedicion en Italia con el objeto de proteger la libertad, ha dirigido una expedicion contra una republica que tiene su origen del sufragio universal y ha empleado las fuerzas de la Francia contra la libertad del pueblo romano.

Considerando que esta accion infame hace reo al primer gefe de una violacion terminante de la letra y espíritu de la Constitucion, violacion clara de los intereses de la República francesa y de la democracia europea, decreta:

El ciudadano Luis Napoleon Bonaparte presidente de la República y sus ministros son acusados de haber infringido la Constitucion.

TOLOSA 13 de mayo.

Parte telegrafico.—Paris 12 á las 10 y media de la mañana.

El ministro del interior á los prefectos. «Despues de una discusion muy acalorada sobre los asuntos de Italia, la Asamblea ha desechado por la mayoría de 529 votos sobre 621 votan-

tes, la proposicion de Mr. Julio Favre concerniente á que se declarase que el ministerio habia perdido la confianza de la nacion.

Esta votacion consolida la paz pública, los agitadores solo esperaban una votacion hostil de la asamblea contra el ministerio para correr á las barricadas y renovar la revolucion de junio.

La ciudad de Paris continúa tranquila. Parte segundo.—Paris 12 de mayo á las 3 y media de la tarde.

El ministerio del interior á los prefectos.

En la sesion de ayer despues de la primera votacion, MM. Ledru-Rollin, Considerant, etc. propusieron á la Asamblea se formase causa al presidente de la república y á su ministerio: de 526 votantes, 388 se opusieron á que pasase á las secciones dicha proposicion: solamente 158 diputados se pronunciaron contra el ministerio.

Idem 13.

Hé aqui el texto de la proposicion que debian presentar los diputados de la Montaña y de la izquierda en la sesion de ayer, si hubiesen tenido mayoría en la votacion:

«En vista de los peligros que amenazan á la república en el exterior, la Asamblea nacional constituyente declara que las elecciones fijadas al 13 del presente mes no se efectuarán hasta el primer domingo de julio.

Se ha establecido entre Marsella y Civita-Vecchia por mar un sistema de señales semafóricas, que permita recibir en el espacio de dos horas los partes telegráficos dirigidos de una ciudad á otra.

Cuartel general del ejército frances.

Palo 8 de mayo.

El gobierno revolucionario de Roma acosado por una division de 15,000 napolitanos y por otra de 15,000 austriacos nos han hecho preliminares y protestas de amistad: admiten el restablecimiento del Papa, con la condicion de que no tenga por ministros á ningun cardenal.»

Una carta de Girgenti del 2 del corriente anuncia habia llegado el 30 del finido abril una escuadra napolitana, la cual ha enarbolado la bandera real, reinstalado las autoridades antiguas, desarmado el fuerte y una parte de la poblacion.

El 2 la escuadra napolitana se dirigia á Palermo, pero seguramente entrará antes que ella en aquella ciudad la division del general Filangieri.

Un parte telegrafico recibido esta mañana (12) en París anuncia, segun dicen que el general Oudinot habia entrado en Roma.

Paris 12 á las 4 de la tarde.

Anunciase que los asuntos del Piemonte con el Austria han sido completamente arregladas, y que los preliminares de la paz habian sido firmados.

Id. á las 4 y media.

Dicese que los napolitanos han entrado en Roma por la puerta de San Juan de Letran, mientras que los franceses lo efectuaban por la parte del cuartel transteverino: Garibaldi ha sido batido y muerto. (Barcelones.)

ESPAÑA.

MADRID 12 de mayo.

Ayer se reprodujeron con nueva fuerza los rumores de crisis ministerial. Decíase que la caída del señor Mon era ya inevitable debiendo sucederle el antiguo intendente de Madrid, Sr. Canga Argüelles. Otras versiones señalaban como candidato al señor Sierra y Moya.

Háse dicho estos días que el gobierno había pensado dar una paga á las clases activas y pasivas. No cuenten sin embargo, los individuos que las componen ver realizados tales rumores, puesto que la intempestiva expedicion á Roma acabará de agotar el tesoro público, reduciendo á la desesperacion á millares de españoles. (Observador.)

BARCELONA 16 de mayo.

Por el vapor *Barcino*, que ha llegado esta mañana, procedente de Marsella, sabemos que en aquella ciudad no se tenian mas noticias de Roma que las recibidas por el correo de hoy en esta.

No obstante continuaba el embarque de tropas para Italia.

El estado sanitario de la poblacion continúa satisfactoriamente; se decia sin embargo que en uno de sus hospitales habian ocurrido dos ó tres casos de cólera: y por medida de precaucion parece que se ha mandado pasar á Mahon el referido vapor *Barcino*.

Idem 19.

Esperase de un momento á otro en este puerto el navio *Soberano* para completar la escuadra expedicionaria que ha de conducir nuestras tropas á los estados pontificios. Sobre el dia de hacerse á la vela la expedicion, circulan varias versiones. Uno le han fijado para el inmediato lunes, otro para el dia 25 y otros en fin, para últimos de mes.

No hemos podido saber aun á quien está destinada la mision de cronista la expedicion, apesar de decirse haberse nombrado uno.

Segun tenemos presentido hoy á sido entregado por el banco la cantidad de millon y medio de reales para las tropas expedicionarias.

Si no estamos mal informados el Escom. capitán general está resuelto á que se efectúe el embarque de las tropas desde el momento que lleguen las fragatas *Cristina* y *Ferrolana*, con el navio *Soberano*: para el efecto S. E. ha adoptado cuantas providencias ha creido oportunas.

Esta noche circulaba la noticia de haber llegado un extraordinario con la órden para la suspension de la expedicion española á los Estados Romanos.

Segun el periódico romano *La Esperanza*, las tropas francesas habian sufrido una nueva pérdida en las puertas mismas de Roma. El mismo periódico á que nos referimos explica los detalles de la accion, pero como el periódico se publica en Roma no sabemos el valor de la noticia.

Dicese igualmente que se ha recibido una carta de Madrid, en la que se anuncia la suspension de la revision de los aranceles, hasta la proxima legislatura. (Barcelones.)

A las 6½ de la mañana de hoy ha anclado en este puerto sin la menor novedad, el paquete de vapor el *Mallorca* con 37 pasajeros entre ellos don Francisco Cadarso capitán comandante interino de esta comandancia de rabineros. La salida de dicho paquete del puerto de Barcelona fué ayer á las tres y media de la tarde.

ULTIMA HORA.

Tenemos entendido que la junta provincial de Sanidad reunida ayer por disposicion del Sr. Gefe político, á consecuencia de un oficio que dicha autoridad habia recibido del cónsul de S. M. en Marsella, dándole parte de que en el hospital de aquella ciudad habia habido un caso de cólera Morbo Asiático y otro de enfermedad sospechosa acordó que todas las procedencias de Marsella y la Gata fueran despedidas para el lazareto de Mahon, para recibir en él la cuarentena y espurgo prevenido para las embarcaciones de esta clase: que los buques que vengan de los demas puertos del mediodia de Francia hagan en el lazareto de este puerto una cuarentena de observacion de diez dias si no llevasen géneros contumaces, en cuyo caso deber ser de catorce dias con espurgo: que las procedencias de Argelia sufran en el precitado lazareto una cuarentena de observacion de ocho dias si no tuvieran á su bordo géneros contumaces, pero si los trajeren de esta clase, deber ser de diez dias con espurgo excepto si el caso fuese de trapos en cuyo caso deber ser despedida para el lazareto de Mahon conforme está prevenido: que á las procedencias espesadas no se las admita en el lazareto de esta isla ni de la de Iviza sino en el de la cabeza de aquel distrito.

Sabemos igualmente que se ha prevenido que el *Mallorca* cada vez que venga de Barcelona durante las presentes circunstancias, de fondo antes de entrar en el puerto y que no se le dé entrada hasta que despues de haberse examinado sus papeles incluidos en estos, los pasajeros resulte no haber novedad en la salud de los pasajeros procedentes de Barcelona ni tener á bordo ningun pasajero procedente de Francia que no haya lo menos 12 dias que falte de aquel pais.

Por fin se nos ha asegurado que la Junta ha nombrado una comision de su seno para que con presencia del Sr. Gefe de diente que obra en su secretaria relativo á las medidas que se adoptaron en estas islas en 1854 para precaucion contra el cólera, proponga con urgencia aquella que en el caso deberse adoptar en el dia.

PALMA.